

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, por un mes. 1 pta.  
 por un trimestre 2'30  
 Fuera de la capital, un tri-  
 mestre. 3 »  
 En el Extranjero, un trimestre 3 »  
 Números sueltos. 0'10 »  
 Anuncios línea. 6'00 »  
 Comunicados á precios convencio-  
 nales.

PAGO POR ADELANTADO

# EL BALUARTE

## PERIODICO CARLISTA

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Admi-  
 nistración del periódico.  
 En Figueras, Jaime Malé, Perelade, 8  
 En Olot, Imprenta de Juan Bonet.  
 Quedan además autorizados los pre-  
 sidentes de Juntas y Centros tra-  
 dicionalistas.  
 No se devuelven originales.

DIOS

PATRIA

REY

## REDACCION

Calle de la Cort-Real, n.º 15, en el Círculo Tra-  
 dicionalista.

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

## ADMINISTRACION

El Arte, tienda de D. Antonio Bonet, Ciudadanos, 19

### Conflicto en puerta.

Viene diciendo *El Imparcial* que el problema obrero presentará este año mayor gravedad que los anteriores, y se duele de que el Gobierno no haya adoptado ninguna medida para evitar los conflictos que puedan originarse: «¿Qué soluciones—pregunta—ha pensado el Gobierno?» Esta preguntita es de lo más cándido que se ha escrito en periódicos liberalotes. ¡Solución! Como si un gobierno fusionista, que es capaz de disolver al país como un terrón de azúcar en un vaso de agua, pudiera resolver algún problema... ¡ni siquiera una charada! La solución, dicen estos gobiernos constantemente, la solución mañana. Son los gobernantes éstos como los calendarios americanos, con varias diferencias: los calendarios americanos ofrecen la solución, y la dan, y estos gobernantes no la dan, aunque la ofrecen: los calendarios americanos se cuelgan en la pared, y estos gobernantes se montan en las varices. Unos y otros, los gobernantes como los calendarios, van perdiendo las hojas: del actual gobierno fusionista, después de la última «otoñada» bélico-política, no quedan más que las ramas, muy peladas, ¡y todavía se empeña el partido imperante en andar por ellas! ¡Problemas á los fusionistas! Si ellos supieran resolverlos, habrían ya resuelto el de su dominación, el de su vida, que es muy problemática.

Vendrá el invierno y con él la escasez de trabajo y el hambre horrible para muchas familias: por parte del gobierno, cruce de brazos. Vendrán los motines provocados por esas escaseces; cruce de brazos por parte del Gobierno. Vendrán, en mayo próximo, los disturbios de carácter socialista, motivados por el descontento de los obreros, á quienes se desatiende demasiado: cruce de brazos por parte de los ministros y de su presidente. El cruce de brazos: he ahí la gran solución de los gobiernos de esta monarquía: la vida contemplativa es el último recurso. Quieren estar como el alguacil de la comedia, en la apoteosis; cruces y más cruces en la gobernación del país; así, esa gobernación le resulta al país todo un calvario.

La impasibilidad del gobierno sagastino ante los conflictos pavorosos que se acercan, como ante los que pasaron, «trasciende» á impasibilidad de cuerpo muerto. Parece que la ago-

nia preside todas las actitudes de estos que mandan: cuando se esfuerzan para reprimir, no logran la represión: son como el moribundo que se levanta del lecho para evitar con su intervención una desgracia: se expone á rodar sin vida á los pies de la cama.

Quieren los pueblos que, sin acoger ideas económicas equivocadas, se atiendan en lo posible á los trabajadores porque de la satisfacción de todos nace la tranquilidad de las naciones. Quieren los pueblos que se den leyes conducentes á los fines que persiguen los obreros, en lo que ellos tienen de sanos y de realizables. Quieren esto, y el gobierno que los representa promete solemnemente interpretar en la práctica tan nobles deseos. Promete, y con la esperanza de ver realizadas esas promesas, aquietanse los descontentos, y se restablece la paz pública.

Pero pasan los meses, y pasan los años, y esas promesas legítimas y procedentes, sancionadas con la aprobación del país entero, no se cumplen, y ya no es solo de apáticos y de torpes de lo que pecan los gobernantes: pecan además de falsos, hácese reos de una infracción vergonzosa del octavo mandamiento. Han mentido y las muchedumbres hirvientes que esperaban confiados, rugen de furor al verse víctimas de indignos engaños. De aquí que ya no basten las promesas, de aquí que el conflicto que se avecina sea más de temer que muchos gravísimos que estos gobiernos han provocado. ¿Con qué se acallará á los obreros ahora, cuando ya no bastan ofrecimientos, por la convicción que se ha llevado á sus ánimos de que no hay buena fe en las esferas gubernativas, de que no se da lo que se ofrece?

Bien cerca tenemos un ejemplo. Recordemos, muy de pasada, los sucesos ocurridos en Santander la semana última. Vióse en aquel salón del Municipio á una corporación oprimida por las turbas, por el temor á ellas impulsada á cumplir la voluntad del pueblo. Y, en aquellas momentos de temor en que cada cual procuraba que no le saliese al rostro la procesión que le andaba por dentro, se apeló, como último recurso para acallar el enojo del vecindario, á las ofertas, á la manifestación de los mejores deseos. Pero como cuantas veces se agravó la situación creada por el proceder de los conejales, se prometió solemnemente solucionar los problemas en favor del pueblo, y luego, pasado el miedo, no se solucionaron, ya no valían aquella noche

las promesas, solemnemente formuladas con aquellos «mañana mismo» desde el sillón dorado de la presidencia. Y las turbas se amotinaron, y lo que pasó, bien se sabe.

Búsqese aquí, ahora que está el terreno abierto, la raíz de los hondos males que turban la vida de la nación española; búsqese entre esas raíces la del desprestigio, y se verá dónde las causas de éste radican. Semillas arrojadas por embusteros, que han producido esas desconfianzas que se oponen siempre á la obra de todos los gobiernos. Sí, se ha venido durante muchos años gobernando—¡y sin disimulos!—por medio de la falsedad, y ya todo lo que parte de las esferas del gobierno es falso ante los ojos de los gobernados. Se ha mentido muchas veces, y ahora, cuando quizás, ante lo pavoroso del conflicto, no se intenta mentir, sino solamente pedir tiempo para obrar y resolver el problema; ahora no se soportarán sino es por la fuerza los aplazamientos, ahora no se creará en las ofertas.

Por esto, porque los últimos recursos de estos gobiernos de la Restauración se han agotado; porque ya no podían prometer ligeramente y cruzarse después de brazos, sin pensar en soluciones serias; porque ya no les bastará decir que estudian y que van á proyectar y á hacer algo de lo que se pide, los conflictos obreros que, sin cüda, se aproximan, quizás revistan la gravedad extrema de los grandes acontecimientos sociales; quizás teniéndose que imponer los débiles, de antes, teniendo que buscar en los fusiles la fuerza que les niega su flaqueza, paguen las culpas de estos gobernantes que prometen y no dan, que engañan sin escúpulo, muchos cientos de infelices. Se está jugando con los pueblos, y ¡ay de los que se burlan el día que los pueblos se desborden, que ojalá llegue muy tarde! Recordemos sucesos muy recientes y veamos en la ceguera criminal de las turbas amotinadas, castigos de la Providencia.

### NOTICIAS de Nuestra Familia Real.

El día 14 abandonó á Graz el señor Duque de Madrid, después de haber tenido el consuelo de pasar algunos días cerca de su venerable madre, habiendo encontrado en la capital de Estiria á una de las personas que más obsequiosas estuvieron con él en su

viaje á Egipto, el general Conde de la Sala, á quien conoció y trató mucho en la corte del difunto jedive Tewfik.

El 15 volvióse á reunir en Viena con el Príncipe D. Jaime saliendo ambos á recibir á las Infantas Doña Elvira y Doña Alicia, que llegaron aquella noche á dicha capital procedentes de Babiera y que proseguían al día siguiente su camino para el castillo de Seebenstein. La Infanta Doña Beatriz se había quedado con la Archiduquesa Blanca en Traunkirchen, en casa de la Archiduquesa Inmaculada.

Al siguiente día, 16, llegó también á Viena, por pocas horas, el Archiduque Leopoldo Salvador, de paso para las grandes maniobras que actualmente se están verificando en Hungría, y en las que toman parte cinco Cuerpos de Ejército, con un contingente de 130.000 hombres. Terminadas las maniobras, S. A. I. irá á la caza de osos en los Cárpatos.

Con el Archiduque Leopoldo estaba su hermano el Archiduque Francisco Salvador, yerno del Emperador, á quien tuvo D. Carlos el gusto de ver en su hotel, así como al Duque Pablo de Mecklemburgo, que se hallaba también de paso.

Los Infantes D. Alfonso y Doña María de las Nieves, que recorrían últimamente su propiedad de la Alta Austria han regresado de su castillo de Puchheim al de Ebenzueyer, su residencia estiva predilecta, haciendo desde allí frecuentes visitas á los numerosos Príncipes unidos á Sus Altezas Reales por los vínculos de la Sangre ó de la amistad que habitan aquellas inmediateces.

Numerosos hemos dicho, y muchos son, en efecto, los que actualmente habitan en las márgenes del lago de Traun, sobre el cual se levanta el castillo de Ebenzueyer. En Orth la Archiduquesa Luisa, la gran Duquesa Antonia de Toscana y S. A. R., la señora Condesa de Trápani; en Gmunder la Reina viuda de Hannover y la Duquesa de Cumberland; en Traunkirchen las Archiduquesas Inmaculada y Blanca (esta última con sus dos hijas) y la Infanta Doña Beatriz, y en la Villa Kollonitz los Príncipes Luis y María Teresa de Baviera, primos hermanos de D. Carlos, con sus dos hijas mayores y dos de sus hijos.

### LA REUNION CARLISTA de auteayer.

Consuela y ensancha el ánimo, en estos tiempos de universal rebajamiento de caracteres, de miserables

apostasías y de villanas traiciones, el espectáculo altamente consolador y refrigerante para el espíritu, que ofrece la Comunión carlista, retoñando fresca, vigorosa, fuerte y desplegando fastuosa y exuberante sus energías inmensas, su vitalidad inagotable.

La patriótica labor que se ha impuesto el ilustre Marqués de Cerralbo, de reorganizar las numerosas huestes del carlismo, está produciendo sus naturales y legítimos frutos, y así vemos aparecer por todas partes y crecer como la espuma Círculos y Juntas carlistas, que son la base y el fundamento de esa colosal obra, que empiezan á mirar con espanto los liberales de todas las camadas, y que se adjetiva con frase gráfica organización de la Comunión católico-monárquica, que aparece á los ojos del angustiado pueblo español, como rosada y poética aurora tras negra y tormentosa noche.

Nuestra provincia había quedado rezagada en ese gran movimiento que se opera y trasciende hasta las entrañas de la sociedad española, pero de hoy más podemos decirlo muy alto,—y los hechos no nos desmentirán,—figuraremos en el puesto de honor que de derecho nos corresponde y volveremos por los fueros y por el título de eminentemente carlista, que con gloria ostenta la provincia de Gerona.

La reunión de anteayer señala el término de la apatía en que vivían los carlistas de esta región y marca el principio de una nueva época, de un nuevo período, y época de lucha, de trabajo, de actividad.

El acto superó todas las esperanzas de la digna Junta provincial, que tan oportunamente y con tan buen acuerdo lo provocara.

Asistieron representaciones de todos los pueblos de la provincia, reinando un entusiasmo indescriptible y una unanimidad de pareceres sorprendente relativamente á los medios de que se ha de echar mano, para llenar los huecos y deficiencias que se notaban en nuestra organización.

Principió la sesión, que tuvo lugar en los salones del Círculo Tradicionalista, artísticamente adornados, á las nueve de la noche, ocupando la presidencia los dignísimos miembros de la Junta provincial y presidentes de las de distrito, que se sentaban debajo un magnífico trono, en el cual se destacaba un rico cuadro al óleo de tamaño natural, del Augusto Duque de Madrid.

Empezó el presidente, el ilustrado diputado provincial Sr. Huguet, dando cuenta de los nombramientos, hechos por la Regional, á favor del distinguido abogado y consecuente tradicionalista D. Francisco Llobet y del conocido carlista D. Juan Puigbert, para los cargos de Vice-presidentes de la Junta provincial, manifestando que el primero había ya aceptado y tomado posesión de él. Dicho nombramiento y aceptación que honran al acrisolado tradicionalismo del Sr. de Llobet y Parés, fueron acogidas con señaladas é inequívocas muestras de aprobación y simpatía por parte de los asistentes. Añadió el Sr. Huguet, que sentía mucho no poder decir lo mismo del segundo

que se ha denegado á aceptar el cargo, por el cual había sido elegido, según comunicación del mismo, á que se dió lectura, siendo inmediatamente propuesto para el referido cargo, el distinguido é ilustrado letrado nuestro particular amigo D. Joaquín Calm y Gruart.

La propuesta que como ven nuestros lectores recayó en un tradicionalista tan probado, tan leal, tan consecuente, en una persona tan digna por todos conceptos como es el señor Calm, fué acogida con bravos y aplausos, que le demostraron el calor y entusiasmo con que era recibida la propuesta y la omnímoda é ilimitada confianza que merece á todos los carlistas de la provincia allí representados.

Fué propuesto además para el cargo de Vocal de la misma Junta el conocido hacendado D. Antonio Casamor y Huguet. Al igual que el anterior fué dicho nombramiento muy bien recibido.

Pasóse acto seguido al exámen de los medios y manera más fácil de reunir y agrupar bajo una sola base á todos los elementos tradicionalista, en cuya discusión intervinieron varios oradores para encarecer la necesidad de que se nombren las Juntas de distrito, para proceder después á las de Juntas locales, llevando de esta manera nuestras doctrinas y nuestro credo hasta los pueblos más insignificantes, que son los hilos de vastísima y complicada red.

Para que sea pronto un hecho la creación de estas Juntas se nombró una Comisión, compuesta de las representantes de las distintas circunscripciones en que se divide la provincia, para que propongan, después de consultados los carlistas de sus respectivas localidades, las personas que han de formar parte de ellas, y luego de aprobadas por la Provincial, remitirlas á la Regional, para que expida los oportunos nombramientos.

Creemos que pronto se traducirán en hechos reales y positivos, los trascendentalísimos acuerdos tomados sobre el particular, prometiendo á nuestros lectores, enterarlos del resultado de las gestiones que han de verificar los señores de la Comisión, de que queda hecho mérito.

Discutido suficientemente este punto, tratóse de la propagación del BALUARTE, órgano oficial de la Comunión tradicionalista en esta provincia. Todos reconocieron la necesidad de tener un órgano en la prensa, que desplegara á los cuatros vientos la bandera de nuestras redentoras doctrinas y las defendiera de los ataques de los adversarios, excitando la Junta á todos los reunidos á que procuraran la difusión del periódico, fuerza indispensable en las actuales circunstancias, para el sostenimiento y agregación de un partido.

Les agradecemos, á fuer de cortesías, las halagüeñas y lisonjeras frases, que tuvieron para nuestra humilde publicación, que ha venido al estadio de la prensa, para sostener, con valentía y tesón, con bríos, que con la ayuda de Dios, nadie verá menguados, la causa tres veces santa, cuyos principios redentores son la única tabla de salvación que se ofrece al pueblo español para

librarse del universal naufragio que le amenaza.

No terminaremos esta pálida reseña de tan memorable acontecimiento, que dejará hondo recuerdo en esta Capital, sin alentar á los carlistas á que sigan por el camino emprendido y trabajen sin levantar mano, sacrificando todos los intereses en aras del supremo de la Causa, hasta tener completada nuestra organización, que ha de ser la muralla de granito, al pié de la cual se ha de estrellar el bravo y rugiente oleaje de la revolución demagógica.

## HANAXA (LA VÍBORA)

Su edad es indescifrable; tiene años y años sin que nadie sepa cuántos; es poco blanca para ser rubia; demasiado rosa, para morena; su cara, poco simpática, previene en contra suya; se nota en su mirada un odio violento á cuanto le rodea.

Alégrase de las tristezas ajenas de tal modo, que en tiempo de cólera gozaría lo indecible, si no amargara su contento el miedo horrible que tiene á la muerte; si hay tormenta y el rayo vibra su flujísimo zig zag, esconde su rostro bajo las almohadas del lecho.

No hablar delante de ella tristezas, porque siempre hallará medios de probaros que quien las tiene es porque las merece; sólo ella, por la mala voluntad de algunas personas, se ha visto apenada por lo que no merecía.

Si una amiga gasta dos duros en un vestido, hasta pierde el sueño por averiguar con que idea lo compra, porque lo que ella dice: no hay quien me quite á mí que esa con alguna idea lo ha hecho. Claro está; pero ha cometido la imperdonable falta de no tomarle parecer á ella, y ya ve V. que eso no está ni medio bien.

No pierda misa, sermón, ni función alguna religiosa; preguntadle, no el color de la casulla, sino qué sombrero llevaba fulatina, y os dará pelos y señales; os dirá que zutanita tenía un devocionario precioso de nácar ó de concha, que le daba á ella mala espina, porque no sabía de dónde tenía para comprarlo.

¿Sabe que María y Federico se van á casar? Pues en calidad de amiga de la novia, aunque lo siente porque aprecia á María, procura enterarla de que Federico es un machacho que no sirve para ella; ya ve usted un abogado, vamos al decir nada, si no hubiera tantos, y hoy los negocios andan mal; pero después de todo no quiere que por callarse ella puedan decir que no la estimaba y va á hacerle una advertencia.

Federico, el ilustre Federico que todos tienen por un buen muchacho, incapaz de faltar á sus compromisos, ese Federico, que ella sospechaba que no era tan formal como parecía, va todas las noches á.... casa de una familia que llora la desgracia que le afige por un homicidio cometido por uno de sus hijos, y Federico, abogado defensor de aquel hijo, cumpliendo su deber por la amistad que le une á esa familia, pasa á menudo á informarse de su estado de ánimo y á darle cuenta de sus gestiones por la causa que defiende.

Pero en la casa hay muchachas, y la cosa está clara. Federico á lo que va es á ver á Fulano, y no á otra cosa; así dice Hanaxa: Desdúdate, María, ese hombre no te quiere, porque sino no iría á esa casa. Y emplea tales argu-

mentos que siembra la duda en el ánimo de María; se disgusta con su novio y al fin rompen sus relaciones y ya tiene Hanaxa una boda deshecha, y ya cer incomparable para ella, que ve, en vez de una dicha sin cuento, dos jóvenes que sufren por culpa de ella.

Hanaxa se halla en todas partes; cuando la tropicéis, aplastadla como aplastaríais al reptil cuyo nombre tiene.

A. P. P.

## Carta de la Corte.

Madrid 21 Septiembre 1893.

La tarea que me he impuesto, que es aneja el cargo de corresponsal y *reporter* político, se me hace hoy sumamente difícil, pues ni una noticia circula por los círculos políticos, estilo *Correspondencia*, que pueda ofrecer algún interés á los amables suscritores de ese periódico.

Hay completa calma chicha en la mar parlamentaria, el tifus, las inundaciones, en suma todas las plagas que el Cielo nos ha enviado, han servido de excelente auxiliar de Sagasta, que le han ayudado á disipar siquiera sea por algunos días las negras nubes, que se condensaban amenazadoras en el horizonte.

Los periódicos á falta de otras noticias con que saciar la voracidad pública, se entretienen en escarceos y escaramuzas de guerrilla, sobre si D. Venancio, á quien han cobrado mucha ojeriza los demócratas por su desatentado proyecto, digno de Calomarde, ha obrado como ministro y ha estado á la altura de su misión y de las circunstancias, no acudiendo personalmente á las poblaciones inundadas para estudiar sobre el terreno las necesidades que se debían subvenir, y arbitrar los medios mas urgentes para remediar su deplorable estado.

El *Heraldo*, órgano del Sr. Canalejas, es el que se distingue mas por sus ataques y arremetidas contra el pobre D. Venancio, á quien pone á diario como digan dueñas, citándole en este caso concreto para confundirle, el ejemplo de D. Nicolas Maria Rivero, que en circunstancias políticas mas críticas que las de ahora prestó su presencia en Barcelona, atacada de terrible y contagiosa enfermedad.

El proceso de los gremios va adelantando por la terquedad del fiscal que no retrocede y que no quiere desautorizarse á si mismo, volviendo de su acuerdo, ajustado, fuerza es recogerlo, al texto de la draconiana circular del Sr. Capdepon.

Ayer prestaron declaración ante el juzgado los Sres. Alfonso Martinez y Roa, Vice-presidente y Tesorero del Círculo Mercantil, respectivamente.

El proceso promete ser ruidoso, pues segun parece serán llamados á declarar todos los oradores que tomaron parte en el «meeting» celebrado el 30 de Julio último. El presidente de los gremios recibe entusiasmas y expresivas felicitaciones de sus colegas de provincias, alentándole á que siga por el camino emprendido y no deje un punto en la honrosa campaña, en la cual no le han de escatimar sus aplausos y sus trabajos.

Vamos progresando, no se puede negar, felicitar á uno por que ha cometido un delito, es un espectáculo

que nuestros ascendientes, alumbrados solo por el debil resplandor de las candelillas, alimentadas por el aceite, no gozaron nunca.

Se han recibido aquí los datos de las elecciones provinciales de la isla de Cuba que arrojan el siguiente resultado: 21 diputados adictos á las reformas del conde de Gamazo, 12 de la derecha constitucional y 17 autonomistas.

El señor Romero Robledo ha salido quebrantado de la lucha, con lo cual no ha ganado mucho aquella posesión nuestra de allende los mares.

El señor Sagasta ya ha encontrado sustituto á el Marqués de Aguilar en el cargo de comisario regio.

Se habló primero del marqués de Cubas, cuya candidatura fué abandonada enseguida, por creer fundadamente que no apechugaría con la espinosa prebenda. El señor Eguilior ha sido el designado, y como hombre dócil y sumiso, se allanará fácilmente á todo lo que le exija su ilustre gefe el señor Sagasta.

V.

## CRÓNICA GENERAL

El día 1.º de Octubre próximo, celebrará su inauguración oficial el Círculo Carlita de Oliana.

Nuestros amigos de dicha importante población montañesa, están preparando grandes fiestas religiosas y civiles para celebrar dignamente la apertura de aquel importante centro, aprobado no solo por la autoridad civil de la provincia, si que tambien por las Juntas Provincial y Regional del partido, y por el ilustre Jefe-Delegado Excmo. Sr. Marqués de Cerralbo.

La Misa solemne, la velada y el banquete, prometen ser tres acontecimientos.

Están especialmente invitados á dicha fiesta el M. I. Sr. Barón de Albi D. Mariano de Montoliu, el entusiasta presidente honorario de aquel centro, D. Dionisio Arrugaeta y el Sr. Roger de Lluria.

Tres son los opositores que se presentan para la canongía vacante que dejó el fallecimiento del Dr. Olive; el Doctor en teología D. Joaquin Gon Solá, docto, catedrático del Seminario, y los Licenciados en la misma sagrada facultad, señores Pablo Mir y Mateo Garán, ambos sacerdotes procedentes de Mallorca.

De un día á otro llegará á esta el señor Obispo, que señalará el dia en que han de tener lugar los ejercicios de oposición.

—Cortamos de *La Lucha*:

«Han sido puestas á disposición del tribunal competente, dos mozas de virtud que anteayer se pusieron de palabra y obra como quisieron dueñas, produciendo en la calle de Pou Rado un escándalo más que regular. Y á propósito: se nos dice que algunas de esas señoras circulan por nuestras calles á toda hora y por todo sitio y, si es cierto, rogamos al señor Inspector de Orden público no lo consenta, porque si bien no somos partidarios de que á esas desgraciadas se las esclavice como ha sucedido suceder, tampoco queremos se les dé más libertad que la que consiente la higiene por los sitios que determinan la moral y las buenas costumbres.»

Nuestras noticias coinciden en este punto con las del apreciable colega, con cuyas observaciones estamos conformes de toda conformidad, pues resulta un espectáculo degradante y ofensivo á las buenas costumbres de

nuestra culta ciudad el que ofrece esas infelices mujercuelas, prototipo y encarnación de todos los vicios mas asquerosos y repugnantes.

—Durante la última semana han sido decomisados por nocivos á la salud, en los mercados de esta Capital:

12 kilogramos de tomates, 18 idem de frutas, 1 idem de embutidos, 4 idem de setas, 13 pedazos de gallina y 4 de conejo.

—El viernes pasado recibió colación de un beneficio fundado en una de las Iglesias de Arbucias nuestro estimado amigo el ilustrado Rdo. don Baudilio Fraser, Pbro., coadjutor de Santa Coloma de Farnés, á quien damos nuestra más cordial enhorabuena.

—Ha presentado la renuncia del cargo de auxiliar de la Inspección sanitaria de la Junquera que le ha sido admitida, D. Luis Montero, fundándola en motivos de salud.

—El discurso inaugural que se lee todos los años á la apertura solemne del curso del Seminario, está confiado en el presente, al joven é ilustrado catedrático de Gramática, el Licenciado D. Agustin Maimí.

—Anteayer tarde tomó posesión del cargo de Juez municipal suplente, nuestro respetable amigo y correligionario D. Joaquin de Llinás y de Pastors, de cuyo acertado nombramiento dimos cuenta en el número anterior.

—Reina honda agitación y descontento entre los industriales, por el tratado comercial celebrado últimamente por nuestro gobierno con el de Alemania.

Al parecer el ministro de Estado ha desatendido por completo los intereses de tan respetable clase, y solo ha tenido en cuenta intereses políticos.

La industria taponera, uno de los principales elementos de la riqueza en esta provincia, sale tambien lastimosamente perjudicada en el convenio.

—El mercado celebrado ayer en nuestra plaza, no presentó el aspecto acostumbrado, seguramente á causa de las faenas de la vendimia en que están ocupados nuestros labradores.

No obstante el ganado vacuno abundó bastante y las transacciones que se hicieron fueron bastante regulares.

El comercio de la capital no conoció las ventajas que suele proporcionar nuestro mercado.

—Hace tres dias que se está llevando á cabo una enérgica campaña contra los perros vagabundos; y, sin pretensiones de querer censurar la batida que están dando los dependientes del Municipio, debemos recomendarles que procuren recoger las morcillas que quedan desechadas por los perros, al objeto de evitar una desgracia á los niños inespertos; y al propio tiempo, seria conveniente que se procurara que los ingredientes de la composición de las morcillas fueren mas activos, pues los perros quedan tendidos en las calles, luchando con la muerte por espacio de mas de media hora, dándose con ello un espectáculo poco edificante para nuestra capital.

—Copiamos de nuestro compañero *El Correo Catalán de Barcelona*:

«En el despacho de la fábrica que los señores Hijos de M. Gusi tienen en la calle del Call, hay expuesto un magnifico terno negro compuesto de tres capas, dos dalmáticas, casulla, paño de atril y manga de cruz. Dicho terno, de estilo gótico bizantino, llama poderosamente la atención por la acertada combinación del imperial todo de seda superior con el raso labrado de oro fino. Hemos visto con gusto que dichos fabricantes hayan introducido de nuevo este estilo, que en siglos anteriores usó la Iglesia y que se amolda á la liturgia y ritual

cristianos, hermanados actualmente con los adelantos de la manufactura. Dicho terno es construido expreso para la parroquia de La Bisbal.»

—El batallón cazadores de Mérida, que se halla destacado actualmente en Barcelona saldrá el día 4 del próximo Octubre para Olot, cuya plaza ha de guarnecer en sustitución del batallón de Barcelona, efectuando el viaje por marchas ordinarias.

—La Escuela Dominical, instalada hasta ahora en la Plaza de la Independencia, se ha trasladado á la calle del Progreso, número 4, interior.

Los fines y el objetivo que persiguen las simpáticas é inteligentes señoritas que dirigen dicha escuela, con el apoyo y auxilio eficaces que les prestan los P. Jesuitas, es altamente laudable y digno de nuestros aplausos, pues no es otro que instruir gratis á las sirvientas y demás jóvenes de clases menesterosas, que no pueden, por razón de sus ocupaciones y de sus trabajos, disponer de otro día, que del festivo.

Dos objetos, á cual más plausible se consiguen en estas clases; se forma el entendimiento y la voluntad de las educadas, y se las aparta de los devaneos mundanales y de los lazos que á su inocencia les tiende la impiedad en su aspecto más repulsivo, formando de esta manera un riquísimo plantel de doncellas, que han de ser otro día excelentes madres de familia, que han de reportar á la familia y á la sociedad infinitas é inapreciables ventajas.

—Hoy celebrará la *Cofradía del Purísimo Corazón de Maria*, instalada en Iglesia de San Félix, la función del cuarto domingo que todos los meses dedica á su Excelsa Patrona. A las 7 de la mañana tendrá lugar la misa de Comunión; á las 5 de la tarde empezará la función con las oraciones y ejercicios de costumbre y enseguida el sermón á cargo del reverendo D. Pedro Campolier.

—En el tren de anteayer tarde, procedente de Barcelona, llegó á esta capital, el diputado á Cortes por Torroella, D. Pompeyo de Quintana.

—Ha llegado también el reputado oculista, Alcalde presidente de nuestro Ayuntamiento, D. Buenaventura Carreras.

—Según leemos en el *Noticiero de S. Feliu de Guixols*, empiezan á desfilir los numerosos forasteros, que ha albergado este verano tan industriosa villa, habiendo sido retirados, con dicho motivo, los baños de oleaje del establecimiento de los señores Ribot y Compañía, quedando solo los de plá y termales.

—Nuestro particular y distinguido amigo D. Francisco Viada y Lluch.—Primer premio de piano en el Concurso—Pujol de 1893—Discípulo de piano de Juan Pta. Pujol y de Composición del maestro D. Felipe Pedrell—Exprofesor de la clase elemental de piano de la Escuela municipal de música de Barcelona, etc. establece en esta ciudad gratuitamente, un Curso colectivo de piano para señoritas—dividido en dos secciones: elemental y superior—compuesto de un número limitado de alumnas de cual calidad se obtendrá por medio de exámenes de ingreso en la forma que se dirá, y cuya inauguración tendrá efecto el día 1.º de octubre.

En dicha día se efectuarán los exámenes de ingreso á ambas secciones: las concurrentes leerán á primera vista un solfeo de mediana dificultad en las dos claves de sol y fa y contestarán á determinado número de preguntas sobre teoría musical que les dirijan los individuos del tribunal, el cual las calificará, formando una lista por orden de mérito relativo, por el cual orden irán ingresando en la sección elemental ahora y en las vacantes que puedan ocurrir en la misma durante el año escolar.

Quince dias después tendrán lugar los ejercicios de ingreso á la segunda sección superior,—para tomar parte en los cuales es preciso haber sido incluida en la primera mitad de la lista firmada por el tribunal en el primer ejercicio—y consistirán: en la ejecución de una pieza de piano señalada por el jurado en dicho día 1.º; de otra elejida por la concurrente y de otra leída á primera vista y de facil ejecución designada por el jurado en el acto de los exámenes. Esto calificará á las concurrentes formando otra lista por orden de mérito con arreglo á la cual ingresarán en la segunda sección y cubrirán las vacantes que en la misma puedan ocurrir.

Se establecerán oportunamente cursos colectivos de solfeo superior y demás estudios que son completamente de piano.

Para la suscripción y demás detalles que se deseen—en el almacén de pianos del señor Salas—en la plaza de Bell-lloch, núm. 1—de 5 á 7 antes del día 30.

Dada la inteligencia y honradez de nuestro distinguido amigo señor Viada, no podemos menos que recomendarle á los padres de familia, con la seguridad que á más de la buena instrucción que podía proporcionar á las alumnas recibirán al propio tiempo una buena educación moral.

## CIERRE DE BOLSA DE LAS 4 DE LA TARDE.

ANTEAYER.			AYER.		
Contado.	Fin mes.	Próximo.	Contado.	Fin mes.	Próximo.
	69'50	00'00		69'50	00'00
	77'00	00'00		77'47	00'00
108'62			108'87		
97'00			97'00		
	41'80	00'00		41'80	00'00
	33'20	00'00		33'65	00'00
	00'00	00'00		00'00	00'00
	00'00	00'00		00'00	00'00
99'87			98'87		
55'92			55'62		
94'62			94'50		
ULTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS.					
DE PARIS.					
	64'31		64'25		
	20'55		20'55		

—Telégrama de la casa *Quintana y Basols*.—Agencia de Negocios, Ciudadanos, 20, Gerona

MOSÁICO

IR POR LANA....

El Journal de Alsace cuenta en estos términos un incidente curioso ocurrido en las maniobras del ejército alemán:

El emperador apostó con el conde general Hæsseler, comandante del Cuerpo de infantería, á que le haría prisionero, así como al ala izquierda que él mandaba. El general de Hæsseler se inclinó, y dijo como buen cortesano que el hecho no tendría nada de extraordinario, dadas las capacidades de alta táctica que poseía S. M.

Pero aquella noche el general Hæsseler cambió las disposiciones de su ala izquierda, y en un momento dado envolvió tanto y tan bien la división que mandaba el emperador, que fué Guillermo II quien quedó prisionero.

El anciano conde de Hæsseler ganó la apuesta y se presentó asustado ante el emperador, pero se manifestó muy satisfecho ante su jefe de Estado Mayor.»

LIMPIADIENTES PARA LOS COCODRILOS

Parece que se va á instalar en el nuevo acuario del Jardín de Aclimatación de París un cierto número de cocodrilos, á los cuales se dará por compañeros unas aves de Egipto, á las cuales se atribuye el papel de limpiadientes del cocodrilo.

Este pájaro, parecido al avefría, entra en la boca del cocodrilo durante el sueño de éste y devora los insectos y las sanguijuelas que se esconden

entre los dientes muy separados del saurio.

Este hecho, probablemente invención de Herodoto, ha sido sin embargo confirmado por León el Africano, más tarde por Pablo Lucas y recientemente por M. Cook. La instalación que va á hacerse en el Jardín de Aclimatación de París dará ocasión á los naturalistas para comprobar los grados de verdad que tengan estas afirmaciones.

EN LAS MANIOBRAS SUIZAS.

Las tropas suizas están realizando maniobras, durante las cuales han podido ocurrir graves accidentes al batallón de landwehr de Lucerna que maniobraba en el San Gotardo.

Una repentina niebla le sorprendió, haciéndole perder el camino. La orientación se hizo imposible, y las piedras que se desprendían de la montaña pasaban por encima de las cabezas de los soldados.

Después de la larga espera y de detenidas deliberaciones, se decidió abandonar la expedición y volver á bajar. Pero el descanso era peligrosísimo, y la marcha duró doce horas.

El batallón llegó por fin á Andermatt, calados hasta la carne y helados los soldados. Habían llegado en su ascensión á 2.880 metros sobre el nivel del mar. Durante el descenso, á lo largo de las rocas por donde habían trepado, se mantuvieron las comunicaciones por medio de las cornetas y por disparos de fusil, siendo lo notable que todos los soldados resultaron ilesos en tan peligrosa marcha.

DE SCILA A CARIBDIS.

El doctor Judson Dalaud ha hecho más que estar entre Sila y Caribdis, pues ha ido de uno á otro de estos dos puntos á nado. El doctor es un nadador de primera fuerza, y se propuso atravesar á nado el estrecho de Mesina entre Caribdis y Scila, habiendo realizado su propósito, invirtiendo en recorrer el trayecto, que es de dos millas, dos horas y veinte minutos, sin que hayan sido bastantes á hacerle desistir las corrientes y los peligrosos escollos que han dado notoriedad á aquellos parajes.

¡Buen pez!

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.

Nuestra Señora de la Merced.

SANTO DE MAÑANA.

Santa Maria de Cervellón.

CUARENTA HORAS

Pasan á la Iglesia de las Bernardas

En los Domingos durará la exposición siete horas á saber: cuatro horas por la mañana, desde las 8 á las 12: y por la tarde tres; empezando una hora antes: y se reservará en todo el año al toque de la primera oración.

REGISTRO CIVIL.

Día 22.

NACIMIENTOS.

Varones, 1.—Hembras, 0.

DEFUNCIONES.

Florencia Pla 18 años.

Día 23.

NACIMIENTOS.

Varones, 0.—Hembras, 0.

DEFUNCIONES.

Ninguna.

Mercado de Gerona.

DIA 23.

ESPECIES.	8 decálitros		Ptas. Cs.
	Ptas.	Cs.	
Trigo. . . . .	14	á	15
Mescladizo. . . . .	13	á	14
Avena. . . . .	8	á	13
Centeno. . . . .	12	á	13
Cebada. . . . .	9	á	12
Maiz. . . . .	11	á	13
Mijo. . . . .	10	á	13
Panizo. . . . .	15	á	16
Alforjon (fajol). . . . .		á	
Judias. . . . .		á	
Fasóls. . . . .	17	á	18
Habas. . . . .	12	50	13
Habones. . . . .	13	50	14
Avellanas. . . . .		á	
Esparceta. . . . .	10	á	
Garbanzos. . . . .	32	á	
Altramuces. . . . .	9	á	
Melca. . . . .	11	á	
Arvejas. . . . .	16	á	
Ajos (ciento). . . . .		á	
Patatas (carga). . . . .		á	
Huevos (docena). . . . .		á	
(Aceite mallal). . . . .		á	

Mercado de Bañolas.

DIA 20

ESPECIES.	8 decálitros		Ptas. Cs.
	Ptas.	Cs.	
Trigo. . . . .	14	á	15
Mescladizo. . . . .	13	á	14
Avena. . . . .	8	á	13
Centeno. . . . .	12	á	13
Cebada. . . . .	9	á	12
Maiz. . . . .	11	á	13
Mijo. . . . .	10	á	13
Panizo. . . . .	15	á	16
Alforjon (fajol). . . . .		á	
Judias. . . . .		á	
Fasóls. . . . .		á	
Habas. . . . .	12	á	13
Habones. . . . .	13	á	14
Avellanas. . . . .		á	
Esparceta. . . . .	10	á	
Garbanzos. . . . .	32	á	
Altramuces. . . . .	9	á	
Melca. . . . .	11	á	
Arvejas. . . . .	16	á	
Ajos. . . . .		á	
Patatas (carga). . . . .		á	
Huevos (docena). . . . .		á	
Aceite (mallal). . . . .		á	
Fenogreco. . . . .		á	
Orujo de aceituna. . . . .		á	

GERONA.—Imprenta de Manuel Llach.

SECCION DE ANUNCIOS

RELOJERIA DE FORGAS

7, Zapatería Vieja, 7. (frente al Correo.)

Gerona.

Completo surtido de Relojes de todas clases y sistemas al alcance de todas las fortunas, así como cadenas y demás artículos anexos á la Relojería

SEGURIDAD, PERFECCION, ECONOMIA tanto en las ventas como en las recomposiciones en las garantías que ofrece este establecimiento.



Esta clase de Relojes, contruidos por una de las más acreditadas Fábricas del extranjero y exclusivamente para mi casa, reúnen á la bonita forma de sus cajas de solidez, buena construcción en sus máquinas, á todo lo cual se debe marchen con tanta exactitud.

En dicho establecimiento encontrarán toda clase de Relojes de pared tanto en cuadros como en Reguladores.

CORT-REAL 18.—GERONA.

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA,

GRAN CAFÉ NORAT.

CHAMPAGNE GRAND CREMANT

BARÓN DE GRIMONT

Único importador para España,

—JOSÉ NORAT—

GERONA

DIBUJO \* PINTURA \* FOTOGRAFIA

CASA ESPECIAL



HIJOS DE JOSÉ TEXIDOR

3, REGOMIR, 3.—BARCELONA

En esta Imprenta se necesita un aprendiz.

ARMAS

CAYETANO CARRO

PLATERIA, 30. (ESQUINA)

GERONA.

Escopetas de todas clases y sistemas, Revolvers, Pistolas, accesorios, reclamos para tordos de 1.ª calidad.

En los pedidos al por mayor hay descuento.

AVISO

La imprenta de este periódico, montada con cuantos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, se encarga de la confección de Libros, Faltos, Revistas, Periódicos, Prospectos, Oficios, Circulares, Membretes, Papel para cartas & c. y todo lo concerniente á la imprenta, á precios sumamente económicos.

HERRERIA VIEJA, 5.—GERONA.

CAFES

de Moka, Caracolillo, Puerto, Rico y Manila, tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES

—DE—

SECUNDINO GRUARTMONER

MERCADERES, (NEU) 10 GERONA.